

En los medios políticos de Londres, se asegura que el sustituto de Mr. Eden en la cartera de Negocios Extranjeros será Lord Halifax.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:
Avenida del capitán Pedro Riera, 30
Teléfono: 84 PRECIO: 0'15

Mahón, lunes 21 de febrero de 1938
III Época - Año VIII Núm. 485

Ha dimitido el ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra Mr. Eden Hitler pronunció ayer un cínico y violento discurso

Democracia y libertad ¿para qué?

Por MANUEL CORDERO

La democracia, la libertad, la fraternidad, la solidaridad, son bellas ilusiones humanas que pasan alternativamente por periodos de hondas crisis y de fogosas exaltaciones colectivas. En estos últimos tiempos, la democracia y la libertad fueron ultrajadas con los dictiones más necios. ¿Democracia? ¿Y qué es eso? ¿Libertad? ¿Y para qué?

¿Democracia para qué? Para sentirse ciudadano en la plenitud de derechos, con suficientes garantías para la vida y la hacienda, para lo más íntimo y lo más querido, la intangibilidad del hogar familiar. ¿Libertad para qué? Para pensar y gozar las bellezas del ideal, que si ha de ser bello, ha de estar impregnado de emoción humana.

El domingo tomé parte en una fiesta organizada por el Club Antifascista de Barcelona. Reunieron en aquella sala, que antes de la sublevación militar era escuela del fascismo italiano, especialmente alemanes e italianos. ¿Quiénes son estos italianos y alemanes? Son socialistas, comunistas y libre-pensadores forzados a vivir ausentes de su país, perseguidos y maltratados. ¿Por qué? Porque ni en Alemania, ni en Italia hay libertad. Dominan en ambos pueblos dos tiranías crueles, inhumanas, que son ludibrio para la humanidad y una amenaza para la paz del mundo. Nadie sabe lo que vale la libertad hasta que la pierde.

Hace poco tuve ocasión de leer un informe secreto sobre el funcionamiento del Frente Popular alemán. Lo integran socialistas, comunistas, republicanos, liberales y hasta católicos. Su programa está definido en diez puntos. El que más llamó mi atención es el que se refiere a la defensa de la democracia y de la libertad. Prestemos un poco de atención al hecho, que la merece.

Italia, antes de la guerra de 1914, gozaba de un régimen liberal. Mucha sangre había costado conquistarlo. ¿Era un régimen de democracia y libertad perfecta? Ni mucho menos. Pero ahora el pueblo italiano no tiene ninguna libertad. Malo era aquello, pero esto es mucho peor.

Alemania, al final de la guerra, tuvo una República democrática y liberal. ¿Perfecta? Tampoco. Pero ahora ¿qué tienen? Una tiranía que hizo reverdecer los procedimientos más crueles de la persecución humana.

España está siendo fuente de inspiración de los hombres que pasan por el dolor de verse privados de sus derechos de libertad. En el acto a que queda hecha referencia del Club Antifascista Internacional, habló un joven alemán y haciendo un elogio de la inteligencia que en nuestro país existe entre los diversos partidos políticos para luchar contra el fascismo, dijo: «Si nosotros, antes de haber triunfado el fascismo, hubiéramos hecho lo mismo, ¿cuántos sufrimientos no habríamos ahorrado a la humanidad?...»

El hecho es cierto. Todo el mundo sabe que el pueblo unido es más fuerte que todos los tiranos. Pero los tiranos hallan siempre el medio de sembrar la discordia en el pueblo para dividirlo y debilitarlo y someterlo. Sin las discordias que se produjeron entre el proletariado italiano y alemán, no hubiera sido posible que Mussolini e Hitler alcanzaran el Poder.

Aquel error histórico costó la ruina de la democracia y de la libertad en sus respectivos países y creó el ambiente de asfixia que hoy amenaza al mundo. Perdieron su libertad total y pusieron en peligro la nuestra. Sufrieron el daño en su carne y sus intereses. Son muchos cientos de miles las víctimas directas y millones los que sufrimos las consecuencias de aquellos errores.

Pero el drama extiéndese a toda la superficie de nuestra tierra, que el fascismo nacional e internacional convirtió en un campo de dolor y sufrimientos. Muchos creen que el día en que termine la guerra, van a poder respirar libremente y gozar de su tranquilidad.

Conviene advertirles que no deben dejarse mecer por tan dulce ilusión. Después de ganar la guerra, queda aún mucho camino que andar para restablecer la paz. Y es necesario fortalecer la voluntad para recorrerlo, si no se quiere, después de ganar la guerra en las trincheras, perderla en una torpe política en los primeros momentos de establecer la paz. ¿Qué quiere decir esta advertencia? Que los inteligentes contactos políticos de los partidos establecidos para ganar la guerra, deben continuar después de la victoria para establecer la paz. Quien crea que ganada la guerra está, definitivamente aplastado el enemigo, se equivoca; no conoce la naturaleza de nuestro adversario. Vencido por las armas en el campo de batalla, quedará su espíritu esparcido en todo el país, que procurará infiltrarse en los organismos públicos. ¿No lo está haciendo hoy? E intentará resurgir de nuevo. Si los elementos democráticos no saben cerrar el paso a esta posibilidad, se habrá perdido para España una vez más, la oportunidad de su redención y la sangre generosa del pueblo habrása derramado estérilmente. El problema es mucho más hondo de lo que las gentes se figuran. Ya lo irán comprendiendo a medida que se vaya desarrollando.

En medio de las dificultades que nos ofrece el presente y el porvenir, no debe apartarse de nuestro espíritu la preocupación de que queremos afirmar la democracia y asegurar la libertad. Los pueblos que pierden la libertad podrán ser todo lo ricos que se quiera, pero no son jamás felices. La libertad es la ilusión eterna del espíritu humano.

C. N. T.

Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón

DOCUMENTO HISTORICO

El Secretariado de Propaganda de este Sindicato, ha organizado un Ciclo de lecturas comentadas que tendrá lugar todos los martes y jueves, de ocho a nueve de la noche.

Las lecturas serán a base de los libros «Doy Fe...», de A. R. Villaplana y «Crónicas del frente de Madrid» de M. Bajatierra, considerados ambos como documentos históricos.

Se encarece la máxima asistencia de todos los afiliados.

El Secretario de Propaganda.

En el transcurso del presente mes podrán todos los afiliados colocar en el carnet la póliza de guerra, debiendo pasar al Registro del Sindicato todas las horas hábiles, sin cuyo requisito no será valedero el carnet.

7-7

EL COMITE.

Mutualidad de Petrosos Agrícola de Menorca MAHON

Habiéndose puesto al cobro los recibos correspondientes a la recaudación del primer semestre del corriente año, se pone en conocimiento de todos los payeses conductores de las fincas aseguradas en este tér-

A. I. T.

mino municipal, para que procedan al pago de sus respectivas cuotas en las oficinas de esta Mutualidad, calle de García Hernández, número 14.

Mahón a 19 de Febrero de 1938.— El Tesorero, JUAN PONS.

Sociedad de Dependientes de Comercio U. G. T.

Se convoca a Junta General para hoy lunes, a las seis de la tarde.

TEATRO PRINCIPAL

MARTES 22 FEBRERO 1938

A las 5'30 de la tarde

GRANDIOSA FUNCION LIRICA organizada por el Orfeón Mahonés y Ateneo Musical

Se pondrá en escena la joya musical del maestro Serrano en 2 actos y cuatro cuadros

LA DOLOROSA

La tequilla estará abierta esta tarde de 5 a 8 y mañana desde las 3 en adelante, siguiendo abierto el abono para todas las funciones.

NOTA: Las localidades para la función de mañana, deberán retirarse esta tarde en taquilla.

SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)

LUNES a las 6 y a las 9'30

MONUMENTAL PROGRAMA DE CALIDAD

La producción de aventuras sensacionales

PIRATAS DEL AIRE

y la divertida opereta llena de optimismo

CEDO GABINETE

Muy pronto la sensacional obra

¡YO HE SIDO ESPÍA!

El grito angustioso de una nación mártir que en 1914 sufrió los mismos atropellos que padece ahora España ¡La ilusión extranjera!

PEDRO PAX ANGLADA

Falleció el día 20 de Febrero de 1938

a la edad de 70 años

E. P. D.

Sus desconsolados: esposa Antonia Estela Thomas, hija política Magdalena Pons Carreras, nietos Pedro, Antonia y Bernardo, hermana, sobrinos (presentes y ausentes) y demás familia, participan tan sensible pérdida a sus amistades y les ruegan asistan al entierro que tendrá lugar a las cuatro de esta tarde.

Casa mortuoria: Plaza Augusto Miranda, 3.

No se invita particularmente

El duelo se despedirá en el Cementerio.

Mahón 21 Febrero de 1938.

Se combate intensamente en el frente de Teruel donde los facciosos han intensificado sus ataques

PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 20.—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

EJERCITO DE TIERRA

LEVANTE.—El enemigo desplegando todos sus elementos ofensivos pretendió apoderarse hoy del Mansueto, en las proximidades de Teruel. Para ello, utilizó con preferencia, grandes masas de aviación, que mediante relevos periódicos mantuvieron casi constantemente en el aire.

Durante todo el día bombardearon y ametrallaron no solo nuestras líneas, sino también las vías de comunicación y los pueblos de retaguardia.

El enemigo logró avanzar en la dirección de su ataque, ocupando Valdecebro, las estribaciones de Torana y Santa Bárbara. Por la noche peleábase muy duramente en el Mansueto y la Loma del Cementerio.

La aviación republicana, al oponerse a la facciosa yendo en persecución de una escuadrilla de bombardeo, sostuvo a la altura de Sarrión un combate con monoplanos enemigos, en el transcurso del cual fueron derribados un aparato de caza nuestro y otro marca Smith al servicio de los rebeldes, y cuyo piloto, de nacionalidad alemana, cayó gravemente herido en nuestro campo quedando prisionero.

CENTRO.—En el sector de Carabanchel ha sido volada una con ramina propia causando bajas vistas al enemigo.

Demás ejércitos, sin novedad.

Detención de dos pájaros de cuenta

Valencia.—La Brigada de Información practicó un registro en el domicilio de Miguel Adelantado, secretario del Ayuntamiento de Aígar (Valencia), encontrando dos banderas monárquicas, un medallón con el escudo real, numerosas municiones de carabina, fusil, rifle y pistola, algunas revistas derechistas y 15.500 pesetas en metálico.

En un molino de su propiedad se encontraron también 5 cajas conteniendo botes de leche condensada, 50 kilogramos de azúcar, 50 de bacalao, 50 de judías, 50 botes de carne congelada y 6 arrobas de aceite, juntamente con una gran cantidad de jabón.

La misma Brigada encontró en el domicilio de Benjamín Rojo Zaragoza, varios folletos de propaganda derechista, monedas de plata y oro, cuatro sortijas con piedras preciosas y billetes del Banco de España. Con la detención de este sujeto, la Policía ha obtenido un gran éxito por ser un destacado fascista de acción. Había actuado últimamente en la capital castellana, siendo cabeza visible de varios atentados. Era dirigente de máxima responsabilidad en los sindicatos de las J. O. N. S. En el mitin dado por Primo de Rivera, el día 4 de Marzo del año 1934 en la capital de referencia, en el cual hubo más de veinte heridos antifascistas. El individuo indicado tuvo directa participación acusándosele de ser el autor de lesiones sufridas por elementos comunistas; y por su condición de boxeador, estaba encargado de dar clases de entrenamiento de cultura física a los afiliados a Falange. Actuó como camarero en la huelga del ramo de Hostelería de 1934. Marchó a Madrid, llamado por los dirigentes de Falange, como elemento organizador y pistolero. Actualmente había conseguido ingresar en un Cuerpo armado, sin aval político, por pertenecer su padre al mismo. En los primeros momentos de su detención, negó su participación en los hechos relatados, pero puesto frente a personas que le conocían personalmente, tuvo que confesar todos los cargos que pesan sobre él. Ha quedado a disposición de la autoridad competente.

Para evitar la especulación

Barcelona.—La Consejería de Justicia de la Generalidad ha dictado normas para la constitución urgente de Tribunales de Subsistencias con objeto de perseguir la especulación en todo el territorio de Cataluña.

El Comisario de Orden Público ha designado a varios funcionarios de la Policía que, actuando a las órdenes de los citados Tribunales, persigan con la mayor energía y rigor a los delincuentes que en tiempo de guerra, se aprovechan de las obligadas privaciones sin el menor escrúpulo.

Actos en conmemoración de la fecha histórica del 16 de Febrero

Barcelona.—Ayer por la mañana y en el Teatro Olympia, celebró un acto organizado por el Comité Nacional del Frente Popular para conmemorar la fecha gloriosa del 16 de Febrero.

Hablaron los camaradas: Bertrán, por Unión de Rabassai es; Pascual Leone, por Unión Republicana; Vidella, por el Partido Socialista Unificado de Cataluña; la Pasionaria por el Partido Comunista; Ragasol, por Acción Catalana; Lamonedá, por el Partido Socialista; Just, por Izquierda Republicana; y el señor Companys que presidió el acto.

Todos los oradores fueron aplaudidos. Los discursos fueron radiados.

En Valencia y en el Teatro Principal celebró otro acto análogo presidido por el Presidente del Frente popular de aquella localidad don Juan Conejero y en el cual intervinieron los camaradas Marco Miranda, Mitje, Huerta y el alcalde Domingo Torres.

Fallecimiento de Manuel González Peña

Barcelona.—Ayer tuvo lugar el acto del sepelio del camarada Manuel González Peña, secretario que fué de la Federación Minera de la U. G. T.

Asistieron el ministro señor Prieto, su hermano el Presidente del Partido Socialista y de la U. G. T., Ramón y los compañeros Cruz Salido, Trifón Gómez, Saborit, Rodríguez Vera, Tomás y numerosísimo público.

La firma del Presidente de la República

Barcelona.—El Presidente de la República ha firmado un decreto creando el consulado general en Odesa, de segunda clase y el de Niza. Igualmente ha firmado otro decreto disponiendo que don Plácido Alvarez Buylla que actualmente está de cónsul general en Gibraltar pase al consulado general de París.

Por otras disposiciones firmadas por el señor Azaña es nombrado el teniente coronel de Infantería de Marina don Basilio Fuentes para jefe del Regimiento Naval número 1.

Promoviendo al empleo de contralmirante de la Armada al capitán de navío don Valentín Fuentes López.

Disponiendo el cese en el cargo de Secretario General del Estado Mayor Central, del coronel de dicho Cuerpo don Federico Iglesias. Este cargo será desempeñado en lo sucesivo por el Jefe de la Sección de Información del Estado Mayor del Ejército de Tierra.

Nombrando Director General del Instituto Geográfico a don José Lino Bahamonde.

Implantación de la jornada de 48 horas semanales en todas las industrias

Barcelona.—El Presidente de la República ha firmado un decreto en la cual se dispone la implantación de la jornada de 48 horas semanales en todas las industrias a partir del 7 de Marzo próximo, precisamente en todas aquellas que no la tengan establecida.

Se abonarán a los obreros las horas de exceso sobre la jornada actual de veintidós horas ordinarias.

Hitler pronunció ayer un violentísimo discurso contra las democracias

Berlín.—El canciller Hitler pronunció ayer domingo su anunciado discurso en el cual estaba concentrada la atención de Europa. La oración duró desde las doce hasta las tres de la tarde y ha sido un perfecto modelo de cinismo y violencia en contra de las democracias. En muchos pasajes Hitler ha usado de un lenguaje amenazador e impropio de un gobernante con responsabilidad de sus actos.

Ha empezado haciendo historia del movimiento nacional-socialista afirmando que desde los tiempos de Bismark, el nacional-socialismo constituía la revolución más perfecta y benigna. Para tratar de demostrar el buen estado económico de Alemania, ha dado lectura a unas largas estadísticas, preparadas a su antojo, cuya lectura que ha sido muy pesada, ha causado entre el público movimientos de cansancio e impaciencia.

Después y refiriéndose a la Sociedad de Naciones Hitler ha manifestado claramente que Alemania se deseaba definitivamente de dicho organismo por entender que estaba en contra de los intereses germanos. Ha hablado de la conquista de Abisinia por parte de Italia, manifestando que era justo que se reconociera el imperio italiano con la anexión del país etíope.

Refiriéndose a la U. R. S. S. ha atacado muy violentamente a dicho país indicando que era el único con quien Alemania no quería colaborar. Pasando a tratar de la cuestión española ha dicho que estaba de completo acuerdo con Italia y manifestando que era partidario de lo que él ha llamado «una independencia española nacionalista».

En una palabra, Hitler se ha quitado de una vez la careta declarando claramente que laboraba en pro de la causa de Franco. Entrando a tratar del asunto de Austria ha dado las gracias a Schussnigg por las muestras de amistad que le ha dispensado últimamente, y luego dirigióse a los diputados ingleses, y les ha recomendado que no se cuidaran tanto de Alemania, porque ella por sí sola sabría hacer frente a todas las dificultades.

Sus últimas palabras han sido: «Estoy organizando el ejército alemán para que sea fuerte y pueda hacer frente a cualquier provocación y a cualquier agresión de que puede ser objeto mi país».

El discurso de Hitler causa extraordinaria emoción en Londres Se reúne precipitadamente el Gobierno inglés y Mr. Eden presenta la dimisión

Londres.—La emoción que se experimentó en Londres a causa del discurso del canciller alemán Hitler fué ayer extraordinaria. En los medios políticos y diplomáticos se notaba una agitación poco corriente y la opinión pública inquiría por doquier noticias y hacía comenrarios. Todos los sectores de la opinión británica convenían en que la oración del canciller germano había sido algo indigno e impropio de un hombre que ostenta la dirección de un Estado.

El Gobierno inglés se reunió precipitadamente a las 3 de la tarde y la reunión duró hasta las 6 y media.

A la salida no se facilitó ningún comunicado oficial, lo cual hizo que aumentara la curiosidad del público. Considerable número de personas se habían estacionado frente al palacio donde se celebró la reunión ministerial y al salir los ministros, se oyeron muchos vivas a Mr. Eden y gritos de «No queremos pactos con Italia».

Poco después se supo que el ministro de Negocios Extranjeros había presentado la dimisión de su cargo, si bien en los medios bien informados se precisa que dicha dimisión, la había presentado ya Mr. Eden al Jefe del Gobierno en la entrevista que ambos sostuvieron antes de celebrarse el Consejo.

Toda la prensa londinense tiró ayer ediciones extraordinarias en las cuales y con grandes titulares se daba cuenta de la dimisión de Mr. Eden.

Los comentarios de los periódicos giraban como es natural en torno de la persona que sustituirá al ministro dimisionario, conviniendo la mayor parte de opiniones en apreciar que sería designado Lord Halifax.

Otros comentaristas ponían de manifiesto que para designar a Lord Halifax se rompería con la tradición, según la cual el ministro de Negocios Extranjeros de la Corona ha sido siempre un diputado de la Cámara de los Comunes, mientras que Lord Halifax lo es de la de los Lores.

Un discurso de Mr. Chamberlain

Londres.—El Jefe del Gobierno en su discurso de Birmingham, dijo: Ante todo, nuestra política se propone el mantenimiento de la paz, pero hablar de esto no quiere decir que sea suficiente permanecer pasivos ante los acontecimientos y esperar que la guerra no estalle. Por el contrario, estimamos nuestro deber en aprovechar todas las ocasiones que puedan presentarse para adoptar medidas positivas para alejar toda causa de conflicto. Nuestra segunda preocupación es hacer a Inglaterra tan fuerte, que nadie pueda atreverse a atacarla, y por el contrario, que todos la escuchen cuando haga oír su voz.

Tengo la satisfacción de poder declarar que nuestro rearme ha hecho progresos extraordinarios, habiendo dado excelentes resultados para que la voz de Inglaterra sea escuchada con respeto.

Una prueba más de la intervención alemana en España

Lisboa.—El diario «O Século» inserta la noticia de que un avión alemán que se dirigía a Sevilla, ha aterrizado en territorio portugués a causa de la niebla, siguiendo después su viaje a la capital andaluza.

Dice el mentado periódico fascista, que el aparato era de bombardeo y llevaba una ametralladora.

Sus tripulantes eran cinco, todos alemanes e iban vestidos con el uniforme militar.